

¿Hubo otro templo en San Luís?

Por JOSÉ COTRINA
Académico C. de la Real Academia
de la Historia.

En el n.º 85 de la calle de San Luís del pueblo de este nombre formando esquina con la de San Jacinto se abre una casa en la que existe actualmente un horno con expendeduría de pan. El inmueble de que se trata se halla al mismo costado de la vía principal en que se encuentra la Iglesia que los franceses dedicaron a su Santo Rey y le separa de la manzana de dicho templo el ancho de la citada calle de S. Jacinto. El edificio religioso y el horno se hallan, pues, en manzanas inmediatas distanciadas entre sí en corto número de metros.

Quien penetre en la expendeduría a que nos referimos con espíritu observador se hará cargo con solo elevar la vista al techo de que este no parece por su forma el más indi-

cado para un establecimiento de tal género. Se trata de una bóveda de cuatro sectores en cuyo vértice comun, como sujetándoles aparece un sol labrado en la piedra y pintado.

Estos detalles indican que antes del horno hubo en aquella casa algo distinto. Si el visitante avanza hacia el interior se encontrará con el hogar al fondo pero si se le permite penetrar en un pasillo lateral que conduce a la parte posterior de dicho horno y mira también a lo alto se dará cuenta de que, oculta en parte por el hogar se encuentra otra bóveda como la contigua ya descrita, y es de suponer que en su clave se haya labrado una luna. El hogar, pues, ha dejado al descubierto solamente una de las dos bóvedas que sirven de techo a la planta baja del edificio.

Sol, luna, bóvedas, pueden ser elementos de un acertijo para el observador y entre las hipótesis que este puede forjar figurará indudablemente la de que pudo aquella planta tener un destino religioso. Si sigue curioseando, o si habla con el actual inquilino D. José Sintés Olives, persona muy amable y que se presta a ser el *cicerone* de su propio domicilio, éste le hará observar, si personalmente no lo ha efectuado, que aparecen en uno de los sectores de la bóveda primera dos ganchos de hierro que seguramente tuvieron pendientes de ellos dos lámparas colocadas simétricamente con respecto a un imaginario altar iluminando el departamento. Le dirá también el hornero que según oyeron los abuelos de los vecinos actuales del pueblo a los viejos de su tiempo, en aquel local se reunían estos y rezaban y efectuaban actos de devoción en la Cuaresma. No se extienden a más las referencias de los antepasados que se conservan en el día. Se ignora, pues, cual era la advocación del templo, en el supuesto de que fuera tal y católico ni quien lo regentaba ni como podía explicarse que junto a la Iglesia Parroquial se hubiese establecido una Capilla de la misma religión. Pero la confusión aumenta al seguir mirando al techo y

leer en este la fecha de 1733 en el sector de bóvedas opuesto al de los ganchos de hierro. De modo que si allí hubo un templo fué bastantes años antes de que se edificara el dedicado a S. Luís por los franceses cuya construcción comenzó en 1761. Consideraciones parecidas a las expuestas han hecho creer a personas que conocen este local que en él existió la primitiva Iglesia de S. Luís.

Realmente es desconcertante ese año 1733 cuya inscripción parece natural obedeciera al deseo de perpetuar la fecha de construcción del que suponese fué templo, fecha que de corresponder a la realidad indicaría que al alzarse el del *Divo Ludovico*, San Luís contó con dos Iglesias muy próximas, casi juntas sin explicación lógica de tal duplicidad.

Pero es el caso que al iniciarse la construcción de la actual Parroquia no existía en las proximidades de esta ningún edificio. Una sencilla prueba documental nos lo asegura. No servirá como tal el conocido cuadro de Chiesa que nos muestra la fábrica de la Iglesia en construcción en medio de un llano en el que solo aparece aparte del templo la losa conmemorativa aún hoy existente. Aunque el conjunto representado induce a creer que los franceses elevaban su homenaje al Santo Rey en medio de una soledad casi desértica es forzoso reconocer que la orientación del templo pudiera ocultar las edificaciones que se alzarán a su izquierda una de las cuales sería la que motiva estas cuartillas. Pero de la certeza de aquella soledad convencerá al lector el hecho de que en el plano de la «Garriga» de *Binifadet* en el que se inscribió el del pueblo y en el que figuran los edificios preexistentes no aparece entre estos ninguno situado en el paraje donde se halla el actual n.º 85 de la calle de S. Luís. Y si algo faltara aún para convencerle le remitiríamos al libro de las infundaciones (*Llibre d' Stabliments*) existente en el Archivo Municipal de Mahón donde encontrará la adjudicación de los *trasts* correspondiente al solar de la casa en cuestión a don

José Soler Vives de Mahón para que en dicho solar pueda «fabricar casas que utilizará y poseerá perpetua y pacíficamente». El documento lleva la fecha de 22 de Mayo de 1762.

Si no fué posible edificar en el paraje que nos ocupa antes de 1762 ¿qué puede significar entonces esa fecha de 1733 que aparece en la bóveda de la expendeduría de pan?

Para aclarar el enigma se nos ofrecen dos caminos: o dejarnos guiar por la fecha o basar nuestras consideraciones en el supuesto destino del local de que se trata.

Puede haber ocurrido que al edificarse en el paraje de referencia se hubieren empleado los materiales de alguna capilla existente en alguno de los caseríos del término y se hubiera adoptado para aquellos la misma disposición que en su anterior destino ofrecían. Esta hipótesis no tiene un sólido fundamento. Ignoramos que existiera ninguna capilla en los caseríos citados pero de haber existido no sería lógico privar de un templo al que lo tuviere para ir a colocarle donde ya se estaba alzando otro. De modo que la fecha 1733 no parece darnos luz en el problema planteado.

Pero si seguimos el otro proceso de investigación nos veremos precisados a reconocer que dicha fecha está equivocada. Nos ha parecido lo más indicado para el caso acudir a la *Relación de los hechos más notables que han sucedido en S. Luís... desde su fundación hasta 1834* debidas al Rvdo. D. Juan Frontí, Presbítero, Rector que fué de la Iglesia de dicho pueblo (1) Lee en dicho interesante y detallado documento, «Luego que se dió principio a la fábrica de la Iglesia se habilitó un pequeño lugar o capilla para celebrar en ella los domingos y fiestas el Santo Sacrificio de la Misa pero no se nombró Vicario» ¿No pudo ser el local que nos ocupa ese «pequeño lugar o capilla» a que la *Relación* hace referencia? No nos costaría mucho trabajo acep-

(1) *Revista de Menorca*, —Año 1927— Cuadernos I, II y III.

tar este sepuesto como muy verosímil si no nos contuviera ese año 1733 trazado en la bóveda del horno. Pero nos sugiere otra idea la lectura del siguiente párrafo de dicha relación: «Es verdaderamente sensible que no se encuentre ninguna noticia positiva de cuanto sucedió relativo tanto al pueblo como a la Iglesia de S. Luís desde 1763 en que se fueron los franceses hasta 1783 en que se nombró su Vicario» Y se nos ocurre que el 1733 fijado en la bóveda pudiera ser una alteración del 1783 producida por la higroscopicidad de la piedra empleada en el edificio. En tal caso el año 1783 hubiera sido fijado para perpetuar la fecha en que se dotó de Vicario a la Iglesia de S. Luís, en ocasión en que por el estado de las obras de esta se habilitaba para el culto el pequeño lugar o capilla a que se refiere el Rvdo. Frontí y que muy bien pudo ser el local hoy destinado a panadería.

Si las hipótesis expuestas no son viables habremos de creer que las piedras que forman la bóveda de referencia traían de su anterior situación los detalles que ahora nos sorprenden. Pero lo indiscutible será que, fuera o no fuera capilla, el local que nos ocupa no se había edificado al iniciarse la construcción de la Iglesia que los franceses dedicaron a su Santo Rey.

Hemos abordado el tema más que con la esperanza de hallar una solución exacta con la de alentar a quienes tengan ocasión de hallar datos más concretos para conseguir con ellos el perfecto esclarecimiento de este curioso problema histórico.
